



**opinión**

**Tropiezos a pie de obra**

No pocos desafíos enfrentan los constructores espirituanos para ejecutar los programas inversionistas

»2



**variada**

**Manos que salvan**

Un pequeño de cuatro años fue sometido a una compleja operación en el Hospital Pediátrico Provincial

»8

**deporte**

**Desde la base hasta la cima**

El movimiento deportivo espirituano pasó revista a su desempeño y las perspectivas

»7

## Labiofam amplía sus producciones

La entidad espirituana incorpora otros surtidos y realiza encadenamientos productivos con nuevas formas de gestión no estatal



La empresa recaudó por concepto de ventas más de 58 millones de pesos. /Foto: Facebook

Reidel Gallo Rodríguez

En medio de un año 2024 muy complejo con el abastecimiento de materias primas y envases, la Empresa de Laboratorios Biológicos y Farmacéuticos Labiofam Sancti Spíritus diversifica sus producciones mediante la aplicación de alternativas y el desarrollo de varios proyectos a favor de la producción, la

comercialización y los servicios que brinda. Según declaró a *Escambray* Rosaida Pérez López, directora de la entidad, al cierre del año anterior sobrecumplieron los planes de venta y de ingresos totales, con un aporte al presupuesto del Estado de más de 8 millones de pesos.

“A pesar de estos resultados, las diferentes líneas productivas se han visto afectadas por la contingencia energética que

vive el país, pues la elaboración de varios de nuestros productos necesita de electricidad, sobre todo aquellos que requieren procesos de fermentación por alrededor de 36 horas consecutivas, además de la falta de materias primas y embalajes”, acotó Pérez López.

No obstante, la entidad busca alternativas. En el 2024 se inició una nueva producción de jarabes como el Mieleo, Asmasan y el Flormaj, a los que se suman el de eucalipto, romerillo y de orégano, todos ofertados por la Empresa Comercializadora de Medicamentos a través de las farmacias, y también por los puntos de venta de Labiofam Sancti Spíritus, a precios asequibles, según la directiva.

“La empresa logró estabilizar la línea de las lociones con destino a la población, y los bioproductos se aplicaron con muy buenos resultados en diferentes cultivos pertenecientes a entidades del sector de la Agricultura y campesinos individuales”, añadió Rosaida.

Desde hace buen tiempo la entidad mantiene relaciones muy estrechas con las nuevas formas de gestión no estatal. En relación con las etiquetas y los medios de embalaje, muchos son adquiridos mediante mipymes especializadas en estos renglones. También lograron encadenamientos productivos con la Empresa Comercializadora y Exportadora de Productos Agropecuarios y Agroindustriales (CUBAGRO) para la producción del jarabe Flormaj, utilizado ante afecciones respiratorias.

De igual manera, Labiofam Sancti Spíritus se ha unido a la Mipyme Laminados Concepción, a través de un proyecto de economía circular para la introducción de nuevos

productos como el Cedrovida, una loción analgésica y antiinflamatoria, proceso productivo que está en fase de desarrollo con muy buenos resultados.

Uno de los retos fundamentales para este año es que el complejo clínica-farmacia veterinarias, enclavado en el bulevar espirituano, funcione de la manera en que se concibió, es decir que el animal atendido allí salga con el diagnóstico y el tratamiento indicado.

La directora añadió que, como parte de la estrategia de ampliar sus surtidos, este año se insertarán en la fabricación de vinagre blanco y condimentado, así como en la obtención del Biocan, medicamento para las aves y los cerdos con trastornos digestivos.

Labiofam también trabaja en dos proyectos que se valoran por el Grupo de Desarrollo Local de la provincia; uno para la producción de Ferrical —producto que se emplea en personas con problemas de anemia— y otro que se encuentra en su cuarta etapa con el objetivo de obtener nemátodos de agua dulce —gusanillos microscópicos que ayudan a combatir plagas y especies invasoras en los suelos— formulados en pasta, el cual proviene del proyecto Consas, rectorado por la Unión Europea, con un financiamiento de 70 000 euros, lo que ha posibilitado la adquisición de varios equipos tecnológicos de última generación.

“Asimismo, la empresa encamina otro proyecto con la Universidad de Las Villas que consiste en el cambio de sustrato de la Trichoderma A-34, un hongo de probada efectividad para combatir varias plagas en diferentes cultivos como el tabaco, el frijol y el maíz”, informó Pérez López.

## Crear juntos por Cuba

La clase obrera espirituana desarrolla su Conferencia Provincial 22 Congreso de la CTC, donde analizan las insuficiencias en la sindicalización, la atención integral a los nuevos actores económicos, el funcionamiento de las estructuras en la base y otros temas de actualidad

..... Página »5



Foto: José F. González Curiel